
PROYECTOS PARA UN CONCURSO DE 
ANTITUBERCULOSO 

DISPENSARIO 
EN PALENCIA Y ANTIVENEREO, 

INFORME 

L 
os Arqu:tectos que suscriben, en cumplimiento 
de la misión que la Excma. Diputación de Pa
lencia les ha sido encomendada, tienen el ho
nor de informar a la misma del resultado de 

su deliberación. 
Al juicio de los técnicos firmantes, han sido ~wme-

tidos los siguientes proyectos: 
I. Don Antonio Alcaide. 
2. Don Emilio ·Moya y don Adolfo Blanco. 
3· Don Luis MQya. 
4· Don Luis Martínez Díez. 
S· Don Santiago Esteban de la Mora. 
6. Don José María Rivas y don Juan de Zavala 

(solución A). 
7· Don José María Riva!:· y don Juan de Zavala 

(solución B). 
8. Don Rafael Martínez Higuera. 

* * * 
Teniendo a la vista las Bases fijadas para este Con

curso, cuyo cumplimiento por parte de los concursan
tes hemos de estudiar detenidamente, estimamos que 
procede realizar un metódico examen de cómo han !:·ido 
resueltos los problemas de entrada común e indepen
diente al mismo tiempo, los de las distintas circulacio
nes, el enlace de los dos dispensarios y dependencias 
comune!:·, la situación de la sala de conferencias, la 
instalación de los servicios de desinfección, lavado, se
cado, etc., los alzados de las fachadas y los presupues
tos. 

Realizado un estudio de conjunto, estimamos que los 
proyectos de los señores don Antonio Alcaide y don 
Rafael Martínez Higuera tienen una orientación to
talmente equivocada, por lo que prescindimos de ellos 
en las consideraciones que !:iguen: 

* * * 
Siendo el proyectado Dispensario un edificio que no 

requiere complicación de servicios para no aumentar 
el coste de su so5tenimiento y simplificando el número 
de empleados, facilitando el funcionamiento del mis-

mo, hemos creído importante el cumplimiento del pro
grama en la parte que pide una comunidad de portería. 

Solamente los !:eñores •Moya-Blanco y Rivas-Zavala, 
en sus dos soluciones han estudiado esta cuestión difí
cil. Los demás han preferido estudiar soluciones más 
iáciles de resolver. E l proyecto de los señores Moya
Blanco adolece, no obstante, de una circulación tan 
confusa, que creemos no debe adoptarse. 

• * * 
Debiendo tener los dos Dispensarios una circulación 

independiente y al mismo tiempo un enlace mediante 
las dependencias comunes: Sala de Médicos, despacho 
del Director, Enfermería y Rayo~ X, las cuales deben 
tener al mismo tiempo la debida independencia; 

Creemos que este punto está resuelto en las dos so
luciones de los señores Rivas-Zavala y en el del señor 
Esteban de la :Mora, presentando lo!:' r estantes defec
tos en la disposición de la Enfermería, sala de Médi
cos, despacho del Director, Rayos X, etc., que los ha
cen depender exclusivamente de uno de los dos Dis
pensarios, alejándolo~· excesivamente del otro y deján
dolos s in la debida relación. 

* * * 
Debiendo tener, según el programa, la sala de Con

ferenci~ una entrada desde un jardín, creemos que es 
de importancia resolver este problema, separando con
venientemente al público que acudir.á en su día a los 
actos de propaganda, del personal de damas, de médi
cos, de empleados, etc. 

Poi' estas razones, estimamos que esta separación no 
se obtiene situando esta sala en la planta segunda, don
de todos lo!:' concursantes, con buen criterio, colocan 
el laboratorio, la biblioteca, y las salas del Patronato. 

Resuelven este punto satisfactoriamente los proyec
tos de los .señores Rivas-Zavala (en sus do>~ soluciones); 
Martínez y Moya-Blanco, si bien la desproporcionada 
altura de techo, que es poca con relación al volumen 
total de la sala en este último proyecto y este defecto au
mentado con las distintas alturas que proyecta el Martí
nez Díez, no nos parecen satisfactoria~. 



La sala que proyecta el señor D. Luis Moya es la de 
mejores proporciones. Está p royectada en la altura de 
las dos plantas, pero su monumentalidad quizá sea exce
siva para un edificio de la clase que tratamos. 

* * * 
En una construcción que reúne dos Dispensario& de la 

naturaleza de los proyectados, donde acudirán enfermos 
eminentemente ·contagiosos, la solución del problema de 
la desinfección era esencial e importantísima. 

La mayoría de los concunantes no •se han ocupado casi 
de resolver esta C" estión, creyendo quizá en una feliz im
provisación que a la hora de construir hubiese solucio
nado el problema. Estimamos que sin un serio estudio de 
la cuestión de la desinfección, lavado, secado, etc., es. im
posible disponer un local conveniente para desarrollar el 
ciclo que imponen estos servicios con la necesaria am
plitud. 

En este punto estimamos que solamente en las solucio
nes presentadas por los señores Rivas-Zavala está re
sueltd el problema, por cuanto en ·tos demás proyect05 
presentados -sólo se apunta un esbozo en los de los seño
res 'Moya ( D. Luis) y D'e la Mora, aunque dejan insufi
dente espacio para el desarrollo completo del ciclo; en
trada de ropa sucia, desinfección, lavado, planchado, al
macenado de ropa limpia, subida de ropa limpia, el cual 
está ampliamente desarrollado por los citados señores Ri
V3!s-Zavala. 

* * * 
·La solución presentada por D. Luis 1Martínez Díez es 

esencialmente distinta a las demás. Su proyecto de dos 
pabellones di·stintos, a más de dispersar servicios que de
ben tener una relación directa, ti~ne el inconveniente de 
hacer más costoso al aumentar las líneas de fachada, las 
cuales, con las molduras, pilastras, etc., le dan, a nuestro 
juicio, un carácter poco adecuado al destino del edificio. 

* * * 
Estimando que en un edificio de e~ta índole el alzado 

no debe ser una cosa artificiosa, sino expresar al exterior 
el espíritu y el reflejo de su vida interna, plena de simpli
c'i'dad y limpieza, creemos que la ornamentación debe ser 
obtenida a base de la verdad, con sólo establecer la rela
ción de proporcionalidad entre paños y huecos. 

Existiendo en ·Paleñcia materiales cerámicos de supe
rior calidad y precios aceptables, una fachadü de estos 
materiales, bien trabajada y al descubier.to, la estimamos 
preferible a un falseamiento con revocos, que son peli
grosos y poco duraderos. 

Los alzados de los señores Rivas-Zavala, De la Mora, 
Moya (D. Luis) y Moya-Blanco, son, a nuestro j uicio, 
los más armon~osos estéticamente considerados. 

* * * 

El garaje ha sido mal interpretado por todos los con
cursantes, quizá debido a la ambigüedad _de las bases en 
esta cuestión. 

* * * 
Algunos de los señores proyectistas, influenciados por 

la cifra de 200.000 pesetas que daba la Diputación corno 
base para el presupuesto, han pretendido no rebasar esta 
cifra, que, desde luego, es a todas luces insuficiente para 
una construcción de esta clase y dimensiones. 

Por esta razón hay muchos falseamientos de partidas, 
siendo los presupuetos más verdaderos y estudiados con 
arreglo a la realidad, los de los sefiores Rivas-Zavala, 
Esteban de la Mora y Martínez Díez. 

* * * 
Resumiendo las consideraciones anteriormente expues

tas y seleccionando todos los datos recopilados en el es
tudio efectuado, :esTIMAMOS : 

Que •las soluciones A y B presentadas por los señores 
Rivas-Zavala, sin ninguna discusión, son las más acer
tadas de todas las presentadas al concurso. 

Que la solución B de est()gl señores se ciñe, sin em
bargo, mejor a las bases del concurso, es de mayor es
tética en su alzado y de mayor unificación en los ser
vicios que la A. 

Que entre los restantes proyectos, y r econociendo el 
extraordinario trabajo realizado por todos los concur
santes, merece destacarse el del señor D. Luis Moya, 
por presentar en su conjunto la mejor solución y un 
armón:co alzado que sigue en ordeR de méritos al del 
primer lugar. 

Por todas estas razones, PROPON!tMOS: 

Que el primer premio sea otorgado al proyecto B, de 
los· señores D. José M." Rivas Eulate y D!. Juan de Za
vala, si bien con las siguientes observaciones: 

a) Deben estudiar el emplazamiento adecuado en los 
sótanos de la edificación, de un garaje cuyas dimensio
nes ·res serán señaladas. 

b) D'eben tener en cuenta que el suelo del sótano no 
debe quedar más bajo de dos metros de la rasante de 
la calle, por la alcantarilla a la que t ienen que desaguar 
las redes de saneamiento del edifido, cuyo nivel exacto 
les será comunicado. 

e) Deben presentar a la mayor brevedad el pliego 
completo de condiciones facultativas y demás documen
tos necesarios para sacar a subacta inmediatamente el 
proyecto. 

Que el seg-undo premio debe concederse al proyecto 
de D. Luis Moya. 

Todo lo cual estimamos con arreglo a nuestro leal 
saber y entender; y para que conste y en cumplimiento 
de la misión recibida, firmamos la presente en Palencia 
a 28 de jun:o dé 1928.-Fernando de Utta1mmo.-!tdlát! 
Delgado Ubeda.-Fermín Azctte. 
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